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15 DE NOVIEMBRE, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 EXHIBEN EDILES A LÍDER PANISTA 

 

PLANTEAN AUMENTAR EL METRO A 5 PESOS 

 GUAJARDO: EN EL PACTO TRANSPACÍFICO, AÚN NADA CONCRETO 

 TOPE PARA SALARIOS DE FUNCIONARIOS 

 EL GASTO PÚBLICO, ACELERADO DESDE ENERO: VIDEGARAY 

 EDUCACIÓN E INFRAESTRUCTURA, PRIORIDADES DEL PRESUPUESTO 

 ES RESPONSABLE Y DEMOCRÁTICO EL PRESUPUESTO 

 

DESTACAN RECORTES A ESTADOS Y ENERGÍA 

 GASTO PÚBLICO FLUIRÁ DESDE ENERO: SHCP 

 MEGASALARIOS... ¡DESCARADOS! 

 466 VS 18 

 ACEPTA PRI CONTRATOS DE PRODUCCIÓN COMPARTIDA 

 PELIGROSO QUE EL EJÉRCITO INVESTIGUE AL CRIMEN: CNDH 

 ¡METRO A $5! 

 ENCUESTA PARA SUBIR METRO A $5 

 ASIGNAN 12 MMDP A ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO 

 EL RESCATE DE ESPAÑA LLEGA A SU FIN 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

·       El Sistema Educativo no ofrece los resultados que se quisieran: Narro 
 
José Narro Robles, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, estableció que es necesario hacer una 
profundización de la Reforma Educativa, que apenas se insinúa, porque nadie puede estar convencido de que con un 
cambio constitucional, con la legislación secundaria, se termina la tarea. Y advirtió de la necesidad de reconocer que el 
Sistema Educativo de México no ofrece los resultados que se quisieran obtener ni genera las condiciones para un 
cambio en los próximos años. (La Crónica, p. 9) 
 
·       Rectoría y ombudsman cruzan acusaciones 
 
En un comunicado, la UNAM reprobó el acoso de un profesor de bachillerato a una menor, y aseguró que se "actuó en 
consecuencia". La CNDH aseguró que al profesor sólo se le rescindió el contrato, pero nunca se dio aviso a la 
Controlaría Interna de la UNAM, ni tampoco se dio vista a las autoridades judiciales, "por ello, en la recomendación se le 
solicita al rector que se tomen las medidas para que acompañe a la CNDH a dar el trámite debido a la denuncia penal 
por este caso en concreto y otros similares donde se hacen referencias de este profesor". La noche de ayer, la CNDH 
emitió un comunicado en respuesta a la UNAM y dijo que "este organismo nacional lamenta que la autoridad 
universitaria exprese argumentos contrarios a la realidad". Advirtió que estará atenta y a la espera de los documentos 
en los que la UNAM acredite sus acciones para dar cumplimiento a la recomendación 45/2013. (El Universal, p. 4) 
  
·       Amenaza sustentabilidad el aumento de población mundial: IPN 
 
La sustentabilidad está seriamente amenazada por los efectos negativos del cambio climático y el deterioro de los 
recursos naturales, advirtió el Titular de la Coordinación Politécnica para la Sustentabilidad del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), Héctor Mayagoitia Domínguez. Al dictar la conferencia “Sustentabilidad ambiental en el IPN”, indicó que 
el problema deriva del incremento de la población mundial que, se estima, pasará de los actuales 7 mil 100 millones de 
habitantes a 9 mil millones para el año 2050. (La Jornada, p. 42) 
 
·       Firman UAEH y SEPH convenio para certificar estudios de idiomas 
 
La Universidad Autónoma del estado de Hidalgo, firmó un convenio específico con la Secretaría de Educación Pública 
local cuya finalidad es desarrollar entrega-recepción de Certificación Nacional del Nivel de Idioma (CENNI) a los 
universitarios; acordaron que la SEP llevará a cabo el proceso de tramitación de constancias ante las instancias 
federales. (UnomásUno, p. 2-Hidalgo) 

 
 

SEP 
·       Destaca EPN gasto educativo 

 

Al poner en marcha el programa de “Escuelas de Tiempo Completo” en la escuela "Juventino Rosas", del Estado de 
México, el Presidente Enrique Peña Nieto expresó su reconocimiento a la Cámara de Diputados por la aprobación del 
presupuesto para el próximo año, el mayor que ha tenido el Gobierno en la historia y que pondrá énfasis en seguridad 
social, “que por primera vez tendrán todos los mexicanos”; agregó que esto redundará en un mejor nivel de vida de los 
mexicanos y mejor enseñanza que podrán obtener en las escuelas. Puntualizó que la Reforma Educativa garantiza que 
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la educación siga siendo gratuita para todos los mexicanos y obligatoria para el Estado que debe ofrecerla sin distingos. 
El Titular del Ejecutivo, que estuvo acompañado del Titular de la Secretaría de Educación Pública, abundó que con esto 
se refuerza el estudio en materias como matemáticas. Señaló que uno de los grandes beneficios del presupuesto 
aprobado, es que habrá una partida de poco más de 12 mil millones de pesos para seguir ampliando el programa de 
“Escuelas de Tiempo Completo”. (El Universal, p. 17) 
 
·       40 mil Escuelas de Tiempo Completo 
 
Al reconocer las ventajas de la Reforma Educativa, el Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio 
Chuayffet Chemor, se comprometió a que durante la presente administración habrá 40 mil escuelas de tiempo completo, 
calificándola también como la meta del sexenio. Apuntó que se buscará que en ellas los alumnos se fortalezcan en 
áreas como lectura, la resolución de problemas matemáticos, inglés, ciencias, salud, tecnologías de la información y de 
la comunicación, educación física y educación artística, además de contar con un menú dietético por parte del Consejo 
de Participación integrado por padres de familia, a quienes pidió "sigan siendo los grandes aliados de la educación para 
sus hijos". Chuayffet Chemor puntualizó a los estudiantes: "todo lo que ustedes quieran hacer lo pueden lograr si 
estudian, por eso el Presidente de la República ha decidido un gran cambio en favor de todos los niños y los jóvenes de 
México". (UnomásUno, p. 4) 
 
·       Crean Coordinación de Servicio Docente 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto emitió el decreto por el que se crea la Coordinación del Servicio Profesional Docente, 
como un órgano desconcentrado de la Secretaría de Educación Pública (SEP), que tendrá por objeto ejercer las 
atribuciones que corresponden a la dependencia en materia del Servicio Profesional Docente. 
El decreto, publicado en el Diario Oficial de la Federación, explica que entre esas funciones la Coordinación se 
encargará de determinar los perfiles y requisitos para el ingreso, la promoción, el reconocimiento y la permanencia en el 
Servicio Profesional Docente, así como aprobar las convocatorias para el concurso de plazas. La Coordinación estará 
integrada por un Coordinador Nacional, que será nombrado y removido libremente por el Titular de la SEP; así como por 
una Junta Directiva, encabezada por el Secretario Emilio Chuayffet. También integrarán la Junta Directiva los 
Subsecretarios de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, de Educación Media Superior y de Educación 
Básica, el Oficial Mayor y el Titular de la Unidad de Coordinación Ejecutiva. El decreto señala que la Secretaría de 
Educación Pública asignará los bienes y recursos que requiera la Coordinación para sus actividades en un plazo no 
mayor de 60 días hábiles. (La Jornada, p. 14) 
 
·       Gasto 2014 favorece a educación y sector social.  
 
El Presupuesto de Egresos aprobado la madrugada del jueves por la Cámara de Diputados privilegia al sector educativo 
y a la seguridad social. Las dependencias más beneficiadas por las reasignaciones presupuestales de los diputados 
fueron las Secretarías de Educación Pública (SEP) y Comunicaciones y Transportes (SCT). La Secretaría de Educación 
Pública (SEP) dispondrá de un presupuesto de 292 mil 584 millones 777 mil pesos, con el que deberá afrontar la 
aplicación de la Reforma Educativa y se propone mejorar la calidad y la infraestructura escolar. De acuerdo con el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2014, se reasignaron a la SEP más 4 mil 576 millones 607 mil pesos. 
(La Jornada, p. 10) 
 
·       Cobijan órgano que evaluará a profesores 
 
El Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) logró una ampliación de 260 millones de pesos más a los 353 
millones originalmente asignados para su operación en 2014 como organismo autónomo. Tanto el Secretario de 
Educación, como la Titular del Instituto, Sylvia Schmelkes, habían solicitado mayores recursos. En la Cámara todas las 
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fracciones respaldaron el incremento, bajo la consideración de que las tareas del INEE resultarán determinantes para 
concretar la Reforma Educativa. (Reforma, p. 6) 
 
·       Imponen candados a sueldos de la alta burocracia 
 
El pleno de la Cámara de Diputados logró incluir, de madrugada, un candado para impedir aumentos indiscriminados en 
los salarios de los altos mandos de la administración pública federal. Se aprobó una reducción en el Ramo 19 
(Aportaciones de Seguridad Social); se dejarán de pagar tres mil millones de pesos del costo de la deuda; así como 
quitas de cuatro mil millones del poder Judicial, dos mil millones en SEDESOL, dos mil millones en la SEP y 500 
millones al IFE, entre otros. (UnomásUno, p. 7) 
 
·       Incluyen seguro para laptops 
 
El Presupuesto de Egresos de la Federación 2014 considera un seguro para todas las computadoras portátiles que 
usarán alumnos de quinto y sexto año de primaria en Colima, Tabasco y Sonora. Cuando la SEP otorgó un primer 
contrato a tres empresas, el Oficial Mayor de la dependencia, Nicolás Kubli, explicó que, en caso de que el aparato 
pudiera ser robado, y después de que el alumno lo notificara, la autoridad podría desactivar la laptop. (Reforma, p. 16) 
  
·       Discriminó La Salle a alumno mazateco 
 
Francisco es de origen indígena, sus compañeros y maestras del Colegio La Salle Seglares SC al enterarse empezaron 
los abusos contra él, quien manifestaba que ya no quería ir a la escuela porque sus compañeros le decían que no 
pertenecía ahí. Por esta razón decidieron no llevar más a Francisco a la escuela y acudió al Consejo para Prevenir y 
Eliminar la Discriminación (COPRED), que inició el proceso de conciliación. “Notificaremos a asuntos jurídicos de la SEP 
e integraremos el expediente, y si ella así lo requiere, acompañaremos a la madre como nos mandata la ley, en el tema 
judicial, dijo la Titular de la COPRED, Jaqueline Hoist, quien da seguimiento a la denuncia. (Reforma, p. 4-Ciudad) 
  
·       Inicia puente escolar por el 20 de noviembre 
 
A partir de hoy por la tarde inicia el denominado “puente escolar” debido al 20 de noviembre, para lo cual más de 40 mil 
estudiantes del subsistema básico de educación, no asistirán a las aulas. El Profesor Loreto Arzola, Jefe de la Oficina 
Coordinadora de Educación zona sur, manifestó que según lo marca la Secretaría de Educación Pública, este lunes no 
habrá clases. (El Sol de México, p. 3-República) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

·       Dan a INEE 613 mdp; pide más 
 
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) tendrá el próximo año un presupuesto de 613 millones 
350 mil 881 pesos. Esa cifra es 250 millones de pesos mayor que el monto asignado en el proyecto de Presupuesto de 
Egresos, de 350 millones. Con esos recursos, el organismo pondrá en marcha el Sistema Nacional de Evaluación y 
preparará los lineamientos para evaluar a maestros, escuelas y alumnos. La Presidenta de la Junta de Gobierno del 
INEE, Sylvia Schmelkes, había solicitado a la Comisión de Educación de la Cámara Baja un presupuesto de más de 800 
millones de pesos. "Necesitamos mucho más, porque con sus nuevas atribuciones, el organismo debe crecer cinco 
veces", dijo entrevistada en el marco de la VII Conferencia Internacional sobre Enseñanza Indagatoria de Ciencia en 
Educación Básica. (Reforma, p. 16) 
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·       Aprueban presupuesto de 81 mmdp para ciencia 
 
La aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación destinará 81 mil millones de pesos al ramo de la ciencia y 
tecnología, un crecimiento del 17% respecto al año pasado. Con el aumento autorizado, el Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (CONACYT) tendrá un presupuesto mayor a los 31 mil millones de pesos en 2014, con lo que la institución 
“destinará más recursos a proyectos de investigación para atender problemas nacionales y a un fondo para retener en el 
país a jóvenes investigadores”, manifestó Enrique Cabrero Mendoza, Director de la dependencia. (La Crónica, p. 22) 
  
·       Critican pobre calidad educativa 
 
Los niños en nuestro país asisten la mitad de horas clase que en otros puntos del mundo, y sin la calidad suficiente para 
adquirir conocimientos básicos, reveló Alberto Serdán Rosales, Coordinador de Activación Ciudadana de la 
organización Mexicanos Primero. El coordinador admitió que este nuevo modelo refleja el fracaso del Sistema Educativo 
impartido desde la década de los 80, al apuntar que las autoridades, en su pretensión de ampliar la cobertura, se 
abrieron dos horarios en lugar de crear más instituciones educativas. (Excélsior, p. 16) 
 
·       Piden docentes Ley 
 
Profesores del Movimiento Democrático Zacatecano realizaron un mitin afuera del Congreso local para exigir a los 
diputados la instalación de una mesa para negociar una Ley de Educación local. Alejandro Aparicio, Titular de la 
Gestoría del movimiento, dijo que piden una Ley que garantice la inamovilidad de los docentes, la realización de 
evaluaciones formativas y el respeto a la gratuidad de la educación. (Reforma, p. 17) 
 

 
SNTE /CNTE 

 
·       Incluir al ISSSTE y a SEP, nueva demanda 
 
Los representantes de las secciones 7 y 40 de Chiapas, identificados con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE), continuaron su negociación para destrabar el conflicto, pero se detuvieron en los detalles de las 
condiciones de trabajo del magisterio en la entidad y buscaron incluir a autoridades del ISSSTE y la Secretaría de 
Educación Pública en nuevas mesas de trabajo. Con la expectativa de un pronto acuerdo, en las pláticas ayer también 
participó el subsecretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda, pero sin que se lograra agotar el diálogo, en el que el 
Gobierno estatal insistió en que no podía comprometerse a establecer ninguna cifra en la minuta para destinar recursos 
a la infraestructura educativa. (La Jornada, PP y 8 
 
·       Origina CNTE gran movilización policiaca en el Centro Histórico 
 
Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se manifestaron ayer frente al edifico 
sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y provocaron la movilización de Granaderos de la Policía capitalina 
en la Plaza de la Constitución, ante la posibilidad de que la disidencia magisterial se instalara de nueva cuenta en la 
plancha del Zócalo. Cerca de las 08:30 horas un grupo de docentes protestaron frente al edificio de la SEP, ubicado 
sobre la calle República de Brasil, donde permanecieron por varias horas. No obstante, la Secretaría de Seguridad 
Pública del DF observó mediante las cámaras de vigilancia del programa "Bicentenario Ciudad Segura" que algunos 
profesores caminaban en "operación hormiga" hacia la plancha del zócalo capitalino. Por este motivo, y ante la 
suposición de que se formara un contingente que podría instalar un plantón de nueva cuenta en la zona, mandos de la 
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SSPDF ordenaron el despliegue de elementos para cubrir algunas calles que confluyen en la Plaza de la Constitución. 
(La Crónica, p. 17 y 18) 
 
·       Solicitan otra sede a SEGOB 
 
La Secretaría de Gobernación (SEGOB) debe ser retirada de la colonia Juárez y llevarla a otros sitios donde las 
manifestaciones que confluyen a ella causen menos complicaciones, aseguró el jefe delegacional en Cuauhtémoc, 
Alejandro Fernández. Sostuvo que el campamento de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) y sus movilizaciones frente a la SEGOB, que se encuentra en el Centro de la ciudad han provocado pérdidas 
económicas y cambio de otras actividades planeadas previamente, informó Fernández. El funcionario añadió que 
además el Palacio de Covián, sede actual de SEGOB, podría convertirse en un nuevo centro cultural. (La Jornada, p. 
10) 
  
 
·       Descubren a policías en asamblea de CNTE 
Momentos de tensión se registraron en la asamblea estatal permanente de la CNTE en Chiapas cuando los docentes 
descubrieron a tres policías que se habían infiltrado a su reunión. Hugo Alvarado, vocero de la Sección 7, informó que 
se trata de policías federales que iban armados, por lo que fueron retenidos y entregados a la Procuraduría General de 
Justicia del Estado. Al ser revisados, a los agentes se les encontró dos armas de fuego y credenciales que los 
acreditaban como miembros de la División de Inteligencia de la Policía Federal. Los detenidos fueron identificados como 
Rocío González Acosta, Rosa Isela Pantoja Espinosa y Rodrigo González Acosta, a quienes también se les aseguraron 
teléfonos celulares. (Reforma, p. 17) 
  
·       Plantón enfrenta a diputados de PRD y AN 
 
En un debate entre diputados de PAN y PRD en la Asamblea Legislativa por el plantón que mantiene la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en la Plaza de la República, los del sol azteca retaron a sus pares 
del blanquiazul a firmar un punto de acuerdo comprometiéndose a asignar el presupuesto del próximo año que 
corresponde a su bancada para subsanar las afectaciones económicas que reclaman los empresarios de esa zona. 
Esto, luego de que el Diputado del PAN Édgar Borja Rangel pidió al perredista Vidal Llerenas que retirara un punto de 
acuerdo que exhorta al Presidente Enrique Peña Nieto a que asuma su responsabilidad y resuelva de forma inmediata y 
definitiva el conflicto magisterial. Asimismo, reclama a las autoridades capitalinas no haber actuado para impedir las 
pérdidas económicas que los empresarios señalan por dicho plantón. (La Jornada, p. 39) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

  

·       Plantean aumentar el Metro a 5 pesos 
 
El Sistema de Transporte Colectivo Metro (STC) propuso aumentar dos pesos al precio del boleto, para fijarlo en cinco 
pesos, luego de que conoció los resultados de una encuesta entre usuarios. Según el estudio, realizado a 3 mil 600 
personas de entre 15 y 59 años, 31% está de acuerdo con un aumento de 1.5 pesos y 50% en favor de un incremento 
de dos pesos. La propuesta será analizada por la Secretaría de Transportes y Vialidad del Distrito Federal (SETRAVI), 
junto con los resultados de una nueva encuesta que se realizará a finales de este mes. (El Universal, Ocho Columnas) 
  
·       Candado salarial será “a medias” 
 
Hace unos días, al aprobar la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, el Senado de la República ordenó al 
Gobierno federal recortar en 5% el gasto corriente estructural, y 5% la partida de sueldos de mandos medios y 
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superiores. Sin embargo, al avalar el gasto para el próximo año, la Cámara de Diputados ignoró esta instrucción y no 
habrá reducción de salarios, e incluso podría haber aumentos para burócratas que ganen menos de 77 mil pesos 
mensuales. (El Universal, p. 28) 
  
·       Apartan diputados gasto a sus obras 
 
Los diputados amarraron fondos para atender gestiones en sus estados y distritos. Sin embargo, la mayoría de sus 
prioridades no estaban respaldadas con proyectos técnicos registrados ante la Secretaría de Hacienda. En el 
Presupuesto de Egresos 2014, aprobado la madrugada de ayer, los fondos de pavimentación, espacios deportivos, 
alumbrado público, rehabilitación y de infraestructura deportiva tiene etiquetados los recursos por municipio pero no se 
indican la obras. Sólo en el Fondo para Cultura se precisan los proyectos con recursos autorizados para realizarlos. 
(Reforma,  PP, 7, Excélsior, PP, 7 y 8) 
  
·       Exhiben ediles a líder panista 
 
Alcaldes, diputados federales y constructores señalaron directamente al coordinador de la bancada del PAN en San 
Lázaro, Luis Alberto Villarreal, como uno de los legisladores que condiciona recursos a los ediles, el diputado, de 
acuerdo con testimonios, solicita a los ediles un diezmo y la contratación de empresas que él recomienda a cambio de 
recursos federales para obras públicas en los municipios. Uno de los Presidentes Municipales entrevistados, quien pidió 
el anonimato por motivos de seguridad, explicó en su despacho el modus operandi de Villareal, quien apoya a su 
hermano Ricardo, también diputado panista. (Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       “Burlaron” a IFE y SRE pasajeros de avión, señalan 
 
Los pasajeros del avión que salió de Querétaro y luego fue destruido por la Fuerza Aérea de Venezuela, por 
presuntamente transportar cocaína, viajaban con pasaportes mexicanos auténticos pero tramitados con documentos 
falsos, como pudieron ser credenciales para votar que expide el IFE, autoridades migratorias, confirmaron lo anterior y 
añadieron que, al salir, la aeronave fue revisada y no lleva cargamento alguno de droga, como lo señalan autoridades 
venezolanas. (El Universal, PP y 7) 

  
 

INTERNACIONAL 

  

·       Anuncia presidente cambios a Obamacare 
 
Barack Obama se vio ayer obligado a anunciar una serie de medidas administrativas para permitir que millones de 
ciudadanos estadounidenses que han perdido sus antiguos planes de cobertura médica los conserven por un año más. 
La medida busca contener las presiones que se han multiplicado desde su propio partido por el desastroso arranque de 
la aplicación de la Ley de Salud, que no ha podido responder a la elevada demanda de quienes desean contar con un 
seguro médico económico y de amplia cobertura. (El Universal, p. 40) 
  
·       Bachelet y Matthei, polos opuestos  
 
La ex presidenta Michelle Bachelet recorrió el país con pasos medidos y sin sobresaltos. Sabiéndose la favorita de la 
mayoría de los chilenos desde que era responsable de la ONU Mujeres en Nueva York. La candidata oficialista, Evelyn 
Matthei, arrancó bajo el peor de los escenarios y ha debido sortear varias tormentas a lo largo de la campaña, que 
terminó ayer. (El Universal, p. 44) 
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·       Estudian más de 14 mil mexicanos en universidades de EU 
 
Unos 14 mil 199 mexicanos estudiaron en los colegios y universidades de Estados Unidos durante el año escolar 2012-
2013, un 2.2 % más que el periodo anterior, de acuerdo con un reporte. Según el informe Open Doors, elaborado cada 
año por el Instituto de Educación Internacional (IIE) la mayor organización de intercambio estudiantil en este país, 
México ocupó el pasado año escolar el noveno lugar entre los países con más estudiantes en Estados Unidos, mientras 
el país que más estudiantes envía, es China. (El Día, p. 11) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/13 NACIONAL 9 
 

El sistema educativo no ofrece los resultados que se quisieran: 
Narro 
Hugo Contreras  

 
 José Narro Robles rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, estableció que es necesario hacer una 
profundización de la reforma educativa, que apenas se insinúa, porque nadie puede estar convencido de que con un 
cambio constitucional, con la legislación secundaria, se termina la tarea.  
 
“No tenemos que revisar todo lo que pasa alrededor del proceso... hay que replantearnos incluso el sentido mismo y 
darle una nueva versión a la educación pública”, insistió. 
 
Y advirtió de la necesidad de reconocer que el sistema educativo de México no ofrece los resultados que se quisieran 
obtener ni genera las condiciones para un cambio en los próximos años. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/13 NACIÓN 4 
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Determinará perfiles magisteriales 
 

Crea SEP coordinación nacional del servicio profesional docente 
Laura Poy Solano 

  
La Secretaría de Educación Pública (SEP) difundió en el Diario Oficial de la Federación el decreto de creación de la 
coordinación nacional del servicio profesional docente, que, entre otras atribuciones, determinará los perfiles y requisitos 
mínimos para ingreso, promoción, permanencia y reconocimiento que se aplicarán a 1.2 millones de trabajadores de la 
educación. 
 
El documento, que entra en vigor este viernes, establece que el nuevo organismo administrativo desconcentrado 
contará con autonomía técnica, operativa y de gestión. 
 
Su objetivo es ejercer las atribuciones que corresponden a la SEP en lo referente al servicio profesional docente, según 
se establece en el artículo 18 transitorio de la Ley General del Servicio Profesional Docente. 
 
Por lo anterior, deberá mantener una estrecha colaboración con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE), pues de forma conjunta elaborarán el programa anual de evaluaciones previsto en esa norma. 
 
También será el organismo responsable de aprobar las convocatorias para los concursos de ingreso y promoción en el 
servicio, tanto para maestros de prescolar, primara y secundaria como de bachillerato. 
 
El titular de dicha coordinación será designado por el secretario de Educación, quien presidirá su junta directiva, 
integrada por los subsecretarios de Planeación, Educación Básica, y Media Superior, así como por el oficial mayor y el 
titular de la unidad de coordinación ejecutiva de la SEP. 
 
La coordinación tendrá entre sus funciones crear el programa de incentivos adicionales, permanentes o temporales, a 
los que puedan acceder maestros, directivos y supervisores. 
 
Además, emitirá los lineamientos generales, en colaboración con la Subsecretaría de Educación Básica, para la 
prestación del servicio de asistencia técnica a las escuelas. 
 
En cuanto a los esquemas de regularización de docentes, deberá emitir un marco general, a fin de que se garanticen los 
resultados de desempeño esperados. A petición del INEE podrá proponer niveles de desempeño mínimos para ejercer 
la docencia y cargos de dirección o supervisión. 
 
Formación continua 
 
Sus funciones incluyen regular un sistema nacional de formación continua, actualización y capacitación del magisterio 
de educación básica, así como autorizar los niveles de acceso y avance en el citado programa. 
 
Deberá crear un registro de quienes laboran en el servicio profesional docente, como parte del Sistema de Información y 
Gestión Educativa. 
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Podrá participar en la definición del perfil y los criterios de selección de quienes participen como evaluadores. 
 
De acuerdo con su decreto de creación, la SEP deberá asignar recursos y bienes para el inicio de sus actividades en un 
plazo no mayor de 60 días hábiles. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/13 POLÍTICA 10 

 
Afrontará la reforma y el mejoramiento de la educación 
 

El próximo año contará la SEP con 292.5 mil millones 
Permanece sin cambios la partida para salarios del personal docente 
 
Lautra Poy Solano 

  
En 2014, la Secretaría de Educación Pública (SEP) dispondrá de un presupuesto de 292 mil 584 millones 777 mil pesos, 
con el que deberá afrontar la aplicación de la reforma educativa y se propone mejorar la calidad y la infraestructura 
escolar. 
 
De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2014, se reasignaron a la SEP más 4 mil 576 
millones 607 mil pesos. 
 
Sin embargo, en lo que corresponde al Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal, ramo 33, que se 
destina al pago de salarios del personal docente, no hubo reasignación, por lo que contará con 292 mil 583 millones 472 
mil pesos. 
 
En ese rubro, los recursos para infraestructura educativa disminuyeron 279 millones 513 pesos en comparación con el 
proyecto de PEF 2014, pues sólo se invertirán poco más de 10 mil 64 millones. 
 
Entre los organismos que deberán impulsar la reforma educativa, el Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación (INEE) tendrá más de 613 millones 350 mil pesos, de los cuales 363.3 millones fueron reasignados, y 250 
deberán destinarse a evaluaciones y la difusión de los resultados. 
 
En cuanto a los programas destinados a los centros escolares, el gobierno federal incrementó de 6 mil millones a 12 mil 
millones de pesos los fondos para Escuelas de Tiempo Completo, considerado uno de los principales proyectos 
educativos de la administración. 
 
Sin embargo, el programa Escuelas de Calidad enfrenta una reducción de al menos 485 millones de pesos, en 
comparación con lo destinado este año, pues se redujo de 2 mil millones a mil 515 millones de pesos. Los fondos para 
el programa Escuela Segura se mantienen en 340 millones. 
 
La SEP destinará el próximo año 3 mil 330 millones de pesos al programa Escuelas Dignas, que representa un 
incremento de 500 millones, para la rehabilitación de infraestructura educativa, en comparación con los aprobado para 
este año, que fueron 2 mil 830 millones. 
 
No obstante, los recursos destinados a mantenimiento de infraestructura, como para la atención de niños y 
adolescentes, disminuyó de 280 millones a 147 millones de pesos, y el de fortalecimiento a la educación temprana y el 
desarrollo infantil aumentó 50 millones, para un total de 850 millones. 
 
En el programa de inclusión y alfabetización digital se invertirán más de 2 mil 510 millones 135 mil pesos; el PEF señala 
que la SEP deberá prever la entrega de equipos de cómputo a alumnos de primaria, así como esquemas para el 
aseguramiento de los mismos. 
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La dependencia contará con mil 343 millones de pesos para proyectos de infraestructura social del sector educativo, y 
destinará 3 mil 165 millones para la expansión de la oferta educativa en los niveles de bachillerato y licenciatura. 
 
Además, tendrá 2 mil 809 millones para la edición, producción y distribución de libros y materiales educativos, así como 
279 millones para la elaboración y transmisión de contenidos culturales. 
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Aprueban presupuesto de 81 mmdp para ciencia 
Redacción  
 
La aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación destinará 81 mil millones de pesos al ramo de la ciencia y 
tecnología, un crecimiento del 17 por ciento respecto al año pasado. 
 
Con el aumento autorizado, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tendrá un presupuesto mayor a los 
31 mil millones de pesos en 2014, con lo que la institución “destinará más recursos a proyectos de investigación para 
atender problemas nacionales y a un fondo para retener en el país a jóvenes investigadores”, manifestó Enrique 
Cabrero Mendoza, director de la dependencia. 
 
Durante la Reunión Ordinaria de Trabajo de la Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado, Cabrero apuntó que se 
multiplicarán los recursos a esta convocatoria, la cual se puso en operación por primera vez en 2013 con tan sólo 200 
millones de pesos, insuficientes para atender las más de 1 600 propuestas que presentó la comunidad científica. 
 
Por otro lado, señaló que el  aumento al presupuesto del Conacyt permitirá crear el Programa de Cátedras para Jóvenes 
Investigadores, que permitirá la apertura de 500 plazas para retener a los nuevos talentos científicos del país. Con esto 
se pretende que los jóvenes científicos se desarrollen en México y se integren a universidades o centros de 
investigación que los requieran. 
 
Asimismo, dijo que el Conacyt impulsará mecanismos para que los estados con un menor desarrollo científico y 
tecnológico crezcan. Una de las primeras acciones en este sentido será la redistribución de los recursos de los Fondos 
Mixtos. 
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Darán prioridad a colegios públicos con más de 100 alumnos 
 

Aprueban ley para que el gobierno instale bebederos de agua 
potable 
Roberto Garduño y Enrique Méndez 

  
La Cámara de Diputados aprobó una reforma a la Ley General de Infraestructura Física Educativa, con la finalidad de 
que el gobierno federal instale bebederos de agua potable en las escuelas públicas, desde prescolar hasta bachillerato. 
 
La reforma prevé que se dé prioridad, en la primera etapa, a escuelas con más de cien alumnos y se obliga a que el 
total de los planteles disponga de estos bebedores a más tardar tres años después de la entrada en vigor de la reforma. 
 
En la discusión del dictamen –aprobado por unanimidad de 481 votos–, se resaltó que este es un paso para garantizar 
la salud de los niños, después de que se aprobó el impuesto especial para bebidas endulzadas. 
 
El diputado Arnoldo Ochoa (PRI) detalló que el universo de escuelas beneficiadas con la instalación de bebederos es de 
242 mil 621, esto es, 96 por ciento de los edificios escolares, donde acuden 30 millones 115 mil 977 alumnos del 
sistema educativo nacional. 
 
“A todos reconocemos su apoyo a esta reforma que va a instalar un total de 645 mil 217 bebedores distribuidos en 102 
mil 144 escuelas para nivel prescolar, 344 mil 645 de primaria, 156 mil 723 en secundaria, y 41 mil 705 para nivel medio 
superior”, expuso. 
 
Por su parte, la diputada Judith Guerrero (PVEM) dijo que hasta ahora el sistema de educación pública no ha ofrecido 
alternativas al consumo de refrescos y por ello “es verdaderamente necesario garantizar que todos los mexicanos, 
principalmente los niños, tengan acceso, de manera gratuita, al agua potable de calidad”. 
 
Es paradójico, resaltó, que en miles de comunidades de México cueste más una botella de agua potable que un 
refresco, “por falta de infraestructura, y por ello, en términos económicos, resulta más ‘razonable’ hidratarse con un 
refresco que con agua potable”. Mientras, el diputado Reymundo Nájera (PRD) resaltó que no puede pretextarse la falta 
de agua potable en las comunidades indígenas para no instalar la red de bebederos en sus escuelas. 
 
“Afortunadamente este reforma también contempla la forma de cómo utilizar energías renovables para aprovechar el 
agua potable donde este recurso es escaso. Hay planteles donde aprovechan la lluvia, la almacenan y con bombas de 
energía solar la envían a las partes más altas, la potabilizan y de ahí la bajan a los bebederos”, refirió. 
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Inconformidad con la redacción y otros aspectos impiden alcanzar acuerdos 
 

Atascadas, negociaciones entre maestros de Chiapas y gobiernos 
federal y estatal 
Fabiola Martínez 

  
El magisterio de Chiapas y los gobiernos federal y estatal cumplen este viernes una semana de negociaciones en la 
capital del país, en busca de solución al conflicto en el sector educativo en la entidad sureña. 
 
El plan es realizar mesas temáticas con autoridades de los dos niveles de gobierno (institutos de seguridad social y 
áreas de educación pública), así como foros regionales. Sin embargo, las propuestas de solución continúan en análisis, 
en momentos en que el paro de los maestros chiapanecos está por cumplir tres meses. 
 
Aspectos de forma –e incluso de redacción y semántica– han trabado la elaboración de un proyecto de acuerdo en las 
sesiones realizadas desde el viernes pasado en la Secretaría de Gobernación. 
 
Los trabajadores de la educación de Chiapas solicitan recursos para mejorar las escuelas del estado, préstamos de 
dinero y liberar a los planteles educativos del pago de agua e impuesto predial. En este último punto, la discusión rondó 
en determinar si debía colocarse la palabra “exonerar” o “condonar”, relataron asistentes a las sesiones. 
 
Los maestros piden también pases automáticos al área laboral para los egresados de las normales (formación de 
docentes), así como homologación de planes de estudio de los sistemas de educación media superior, entre otras 
solicitudes de tipo administrativo. 
 
Aunque ya había avance preliminar en cuanto a la realización de mesas con autoridades del Issste y la SEP –y con sus 
equivalencias a nivel estatal– hoy se definirán las características de los temas y asistentes a las mismas. 
 
El secretario de Gobierno de Chiapas, Eduardo Ramírez, dijo que sería irresponsable que la administración local se 
comprometa a autorizar 500 millones de pesos para la infraestructura educativa, porque el presupuesto en la entidad 
aún no está definido. 
 
Las pláticas han sido largas y con múltiples recesos; la penúltima concluyó ayer a las cuatro de la madrugada. Anoche 
se decretó un nuevo receso y se espera reanudar la sesión hoy al mediodía, igualmente en la Secretaría de 
Gobernación. 
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Frenarán la aplicación de cambios al artículo tercero constitucional, advierten 
 

Profesores de cuatro estados se movilizan en repudio a la reforma 
educativa 
Laura Poy Solano 

  
Profesores disidentes de Oaxaca, Michoacán, Veracruz y Chiapas se manifestaron frente a la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) en repudio a la reforma educativa y para exigir que el gobierno federal destine mayores recursos al 
sector. 
 
Los mentores reiteraron que las modificaciones a los artículos tercero y 73 constitucionales están condenadas al 
fracaso, porque “detendremos su aplicación, como lo hemos hecho con el censo de escuelas y alumnos”. 
 
Profesores de Michoacán y Oaxaca aseguraron que las negociaciones que realizan contingentes de entidades como 
Chiapas con la Secretaría de Gobernación “no debilitan el movimiento nacional, porque en todas las entidades se ha 
marcado un eje específico, la lucha contra las modificaciones al artículo tercero y 73 constitucionales va a continuar”· 
 
Desde las primeras horas de este jueves, decenas de profesores se apostaron ante los principales accesos de la 
dependencia, por lo que la mayoría del personal que labora en las oficinas centrales no logró ingresar al inmueble. 
 
Elementos de la policía capitalina resguardaron el edificio e impidieron que los maestros se concentrarán en las calles 
Argentina y Luis González Obregón, por lo que sólo ocuparon las aceras en Venezuela, al tiempo que bloquearon el 
tránsito vehicular en Brasil. 
 
Poco después de las 14 horas los contingentes se retiraron del lugar para dirigirse a su campamento en el Monumento a 
la Revolución, mientras dirigentes de la CNTE convocaron a una reunión de su dirección política nacional la tarde de 
ayer. 
 
En el encuentro, que hasta el cierre de esta edición no había concluido, estaba prevista la discusión y aprobación de las 
acciones de protesta para el fin de semana, así como conocer un balance preliminar de la jornada de lucha de los 
contigentes estatales. 
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Por la fuerza, recupera la sección 22 una escuela 
Jorge A. Pérez, Elio Henríquez y Alfredo Valadés 
Corresponsales 

 
Con la detonación de cohetones y, aparentemente, de un arma de fuego unos 500 integrantes de la sección 22 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) recuperaron ayer la escuela primaria Monte Albán, ubicada 
en Santa Cruz Xoxocotlán, municipio conurbado a la capital de Oaxaca, en la que estaban parapetados unos 30 
supuestos padres de familia y cinco niños. 
 
A las 14 horas, funcionarios de la Secretaría de Gobierno y del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca 
arribaron al lugar para dialogar con los padres que rechazan el regreso de los profesores que estuvieron en paro, y tras 
10 minutos se retiraron sin acuerdos. 
 
Alrededor de las 16:30 horas, maestros encabezados por Norma Cleivert Cruz Vásquez y José Alfredo Jiménez 
arribaron al plantel. Los ocupantes se atrincheraron y prendieron fuego a un pastizal. Un grupo encapuchado atacó con 
piedras. Los mentores respondieron con bazucas caseras y la parecer uno hizo disparos al aire, tras lo cual sus 
contrarios huyeron y los maestros ingresaron al plantel. 
 
En Chiapas, integrantes de las secciones 7 y 40 del SNTE entregaron a la Procuraduría General de Justicia del Estado 
a Rocío González Acosta, Rosa Isela Pantoja Espinosa y Rodrigo González Acosta, tres policías federales armados que 
detuvieron la noche del miércoles cuando se hacían pasar por profesores en la asamblea estatal del gremio. 
 
En Zacatecas, cientos de maestros marcharon al Congreso del estado, en protesta porque desde hace dos años los 
diputados locales no han admitido una propuesta alternativa de reforma educativa para la entidad. 
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Reta el sol azteca al blanquiazul a destinar recursos propios para subsanar afectaciones 
 

Plantón enfrenta a diputados de PRD y AN 
Punto de acuerdo que exhorta a Peña Nieto a resolver el conflicto de la CNTE prende la mecha 
 
Bertha Teresa Ramírez y Ángel Bolaños 

  
En un debate entre diputados de PAN y PRD en la Asamblea Legislativa por el plantón que mantiene la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en la Plaza de la República, los del sol azteca retaron a sus pares 
del blanquiazul a firmar un punto de acuerdo comprometiéndose a asignar el presupuesto del próximo año que 
corresponde a su bancada para subsanar las afectaciones económicas que reclaman los empresarios de esa zona. 
 
Esto, luego de que el diputado del PAN Édgar Borja Rangel pidió al perredista Vidal Llerenas que retirara un punto de 
acuerdo que exhorta al presidente Enrique Peña Nieto a que “asuma su responsabilidad y resuelva de forma inmediata 
y definitiva el conflicto magisterial”. Asimismo, reclama a las autoridades capitalinas no haber actuado para impedir las 
pérdidas económicas que los empresarios señalan por dicho plantón. 
 
La diputada del PRD Dione Anguiano cuestionó a los panistas: “¿qué hacemos con (los de) la CNTE, los agarramos a 
toletazos, los echamos y los metemos a todos a la cárcel?”, y les exigió que respondieran con claridad “¿qué es lo que 
quieren?” 
 
El diputado Borja y su compañero de bancada Gabriel Gómez, en lugar de responder dirigieron a la legisladora diversas 
preguntas, como si sabía lo que dijo el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, cuando rindió protesta hace un año 
ante el pleno del mismo órgano legislativo o si sabía lo que es legislar y qué es una iniciativa de ley. Incluso, este último 
ofreció darle una clase sobre el reglamento interior de la ALDF. 
 
Anguiano Flores respondió que el jefe de Gobierno, como todos los servidores públicos, tienen la responsabilidad de 
cumplir y hacer cumplir las leyes. Recordó que el conflicto magisterial no es un asunto que corresponde resolver al 
gobierno de la ciudad; es un tema en el que no tienen competencia las autoridades locales. 
 
En cambió, añadió, el gobierno de la ciudad “ha sido muy tolerante y no siendo la instancia para resolver el problema ha 
sido interlocutor. Se han liberado las calles y a petición de una demanda de ustedes (los panistas) tuvo la sensibilidad 
de apoyar a los empresarios con un programa de la Secretaría de Desarrollo Económico. “El problema es federal; les 
queda claro o también les tendré que leer la Constitución”, reviró. 
 
El debate empezó luego de que otro diputado del PRD, Roberto Candia, presentó al pleno otro punto de acuerdo para 
que la ALDF reconociera el esfuerzo de las autoridades capitalinas para que en el contexto de dicho conflicto se 
permitiera “la debida convivencia pacífica de los habitantes del Distrito Federal con grupos de la CNTE, permitiendo, 
además, fijar bases para el diálogo con la Federación, con la finalidad de encontrar mecanismos de solución a la 
problemática educacional que se plantea y lograr la libre circulación vehicular, así como que el comercio establecido 
pueda ofrecer abiertamente la venta de sus productos”, que al final fue aprobado por el pleno. 
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SEP 

 
·       Con pies y cabeza. Tiempo completo. Meta, 40 mil escuelas 
 
El Titular de la SEP, Emilio Chuayffet, señaló que la meta es lograr 40 mil Escuelas de Tiempo Completo en todo el país 
en el sexenio del Presidente Enrique Peña Nieto. Dijo que este modelo permitirá a los alumnos aprender más. Reiteró 
que el objetivo es darle a los niños y jóvenes "maestros más preparados, escuelas bien construidas y la posibilidad de 
que estudien más y mejor". (Milenio, p. 6) 
  
·       José Chávez, Aquí en el Congreso, Escuela con alimentos 
 
Emilio Chuayffet, contento, pues el Presidente Enrique Peña Nieto puso en marcha el programa de “Escuelas de 
Tiempo Completo” en Ecatepec y con la presencia del Gobernador de esa entidad mexiquense, Eruviel Ávila. Anote las 
bondades de este proyecto, que pretende terminar en este sexenio con 40 mil escuelas y que no sólo es ampliar el 
horario para actividades educativas, recreativas, artísticas, sino que podrán comer y naturalmente con una alimentación 
balanceada y nutritiva que coadyuve de paso a combatir la obesidad. (La Prensa, p. 16) 
  
·       Raymundo Rivapalacio, Estrictamente Personal, Cambios en el gabinete, ¿Para qué? 
 
Las versiones que el Presidente Enrique Peña Nieto prepara su primer ajuste de gabinete entraron de lleno a la 
temporada decembrina. Sin embargo, Rosario Robles no le falló al Presidente, como tampoco otro de los mencionados 
en la lista imaginaria, el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet. Cabezas de la Cruzada contra el Hambre y la 
Reforma Educativa, son cuestionados públicamente por no tener el primer programa acorde con los tiempos 
anunciados, o por ser figura de sal en el conflicto magisterial. La realidad es que han actuado de acuerdo a como el 
Presidente, o la Oficina de la Presidencia, les ha indicado. Removerlos tendría el efecto de un mensaje que sin importar 
qué tanto trabajen y sigan las instrucciones, son fichas de cambio ante el cambio de vientos en las percepciones, o 
chivos expiatorios por facturas que no les pertenecen. (24 Horas, p. 10) 
  
·       Editorial. Lo que sigue al presupuesto 
 
El gasto del próximo año tendrá como prioridad la educación y la estimulación del crecimiento económico, dijo el 
Secretario de Hacienda, Luis Videgaray. En efecto, la SEP tuvo un incremento incluso respecto de la propuesta original 
enviada por el Presidente Enrique Peña Nieto. Mismo caso para infraestructura y Comunicaciones y Transportes. Se 
cubre así parte de la inversión necesaria. (El Universal, p. 38) 

 
 

SNTE/CNTE 


·       José Rubinstein, La no autoridad 
 
La vocación del magisterio se ejerce dentro de las aulas, la vocación del educador nada tiene que hacer en las calles 
lanzando injurias a diestra y siniestra. Tres meses soportando a una runfla de camorristas que se ostentan como 
maestros y tal parece que se mandan solos. Se instalan en plena plaza pública, los comercios, oficinas, bancos, hoteles, 
restaurantes y demás vecinos afectados, pues que se frieguen, ninguna causa se equipara a la de los incomprendidos 
maestros disidentes cuya encomienda es abrogar la ya promulgada Reforma Educativa. (Excélsior, p. 14) 
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·       En la línea 
 
La suspensión del desfile del 20 de Noviembre implica olvido a la Revolución Mexicana, de la cual poco o nada saben 
las nuevas generaciones, incluidos los políticos. Por falta de dinero, tal vez, el Gobierno de Peña Nieto decidió 
suspender el tradicional desfile de este año, aun cuando le gusta todo lo deportivo. Hemos visto su entusiasmo al 
felicitar a quienes triunfan en competencias de diversa índole. Lo hizo anteayer, al congratularse por el triunfo de la 
selección de futbol de Televisa. O quizá obedeció la suspensión a la presencia de maestros de la CNTE que hoy 
cumplen 71 días bajo la bóveda del Monumento a la Revolución. Seguramente reparó don Miguel Ángel Osorio Chong 
en el inconveniente de recordar a los combatientes de 1910 si están copadas las criptas donde yacen los restos de 
algunos de ellos. (El Universal, p. 15) 
  
·       Ana María Salazar, Reglas de negociación 
 
Negociar a nombre de un Estado es diferente que la negociación entre particulares. Parecería que estoy afirmando una 
obviedad, pero me pregunto: ¿lo entienden los negociadores del Gobierno federal?  La negociación en situaciones de 
crisis o con organizaciones potencialmente violentas es un tema que ya hemos analizado varias veces en este espacio, 
pero creo que es importante retomar el asunto ante las acciones más recientes del Gobierno federal con la CNTE y el 
impacto que tendrán estas negociaciones a mediano y largo plazo. (El Universal, p. 39) 
  
·       La Crème de la Crème 
 
Un juez federal dictó la noche del lunes auto de formal prisión en contra de Elba Esther Gordillo Morales por presunta 
defraudación fiscal equiparada de 2 millones 199 mil pesos, luego de 24 horas en las que desahogó diversos 
testimoniales que tenía pendientes en acatamiento a la orden de un magistrado federal. Ni modo, Miss, la caída más 
alta es la más dolorosa, y usted vio, imperturbable, caer a muchos. (El Financiero, p. 47) 
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Cambios en el gabinete, ¿para qué?  
 
Las versiones que el presidente Enrique Peña Nieto prepara su primer ajuste de gabinete entraron de lleno a la 
temporada decembrina. Son verosímiles porque en el gobierno, aún  dentro de la clase política mexiquense incrustada 
en la administración de Peña Nieto, es un tema en mesas y conversaciones, donde se adelanta incluso la cifra mágica 
de seis secretarios que serían relevados –de un total de 18, incluida la Procuraduría General- al cumplirse el  primer año 
el gobierno. ¿Razones en la República de las Opiniones? 
 
Incompetencia, enfermedad, o porque un año en el gabinete es suficiente para el pago de compromisos, es lo que se 
alega. La pregunta fundamental de qué ganaría el Presidente, no se ha planteado. Los relevos no deben hacerse por 
sugerencias o presiones en los medios, sino por convenir a intereses particulares, y bajo esa racional, un ajuste en los 
términos como se plantean en la prensa, sería exactamente lo opuesto: irracional. 
 
Un cambio de gabinete no es resultado de una ocurrencia. Un relevo de esa naturaleza  sin un cambio de dirección y 
redefinición del plan de gobierno, táctico y estratégico, es inútil, salvo que la persona a la que se releva está tan 
desgastada ante la opinión pública, que no hacerlo podría contaminar al Presidente.  Eso sucedió con el ex procurador 
Federal del Consumidor, Humberto Benítez Treviño, obligado a renunciar en mayo pasado, por el abuso del cargo con 
fines personales. 
 
En ese caso, el solo cambio de la persona, ante el escandaloso caso de influyentismo en el que incurrió su hija, bastó. 
No pasó lo mismo con la secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, cuando subalternos de ella en Veracruz fueron 
exhibidos dentro de la planeación del uso de programas sociales con fines electorales. El acto donde anticipaban un 
delito electoral nunca se concretó, y se pudo inocular a la secretaria con sanciones a los responsables. Los llamados a 
la renuncia de Robles se fueron disipando, aunque pagó con desgaste ese episodio y pasó a formar parte de la lista de 
los primeros desechables del gabinete. 
 
Sin embargo, Robles no le falló al Presidente, como tampoco otro de los mencionados en la lista imaginaria, el 
secretario de Educación, Emilio Chuayffet. Cabezas de la Cruzada contra el Hambre y la Reforma Educativa, son 
cuestionados públicamente por no tener el primer programa acorde con los tiempos anunciados, o por ser figura de sal 
en el conflicto magisterial. La realidad es que han actuado de acuerdo a como el Presidente, o la Oficina de la 
Presidencia, les ha indicado. Removerlos tendría el efecto de un mensaje que sin importar qué tanto trabajen y sigan las 
instrucciones, son fichas de cambio ante el cambio de vientos en las percepciones, o chivos expiatorios por facturas que 
no les pertenecen. 
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Robles no hizo la Cruzada contra el Hambre, ni Chuayffet la Reforma Educativa, o el secretario de Energía Pedro 
Joaquín Coldwell, la Energética. Los tres, como todo el gabinete, forman parte de un diseño de gobierno controlador y 
con fuerza centrífuga desde las secretarías de Gobernación y Hacienda. No hay nada que el resto pueda hacer sin su 
autorización o de la Presidencia. Por tanto, si la autonomía es utópica en este gobierno, un cambio de secretarios sería 
el reconocimiento tácito del fracaso del diseño, y quienes tendrían que ser sustituidos serían Miguel Ángel Osorio Chong 
y Luis Videgaray, los directores de la orquesta gubernamental. Ese cambio ni siquiera está en el imaginario colectivo. 
Son los pilares del Presidente, y el estar fuertes subraya la vigencia del diseño. Si este es el caso, ¿para qué cambiar al 
gabinete? 
 
De cualquier forma, Peña Nieto no solía cambiar secretarios por razones no estratégicas. Como gobernador en el 
estado de México relevó a Mireille Rocatti como secretaria de Medio Ambiente, por ser claramente incompetente; al 
responsable de la Seguridad Pública, Wilfrido Robledo, por el costo político que le causó por el uso de la fuerza en San 
Salvador Atenco; y al procurador Alberto Bazbaz, por el manejo del caso de la desaparición y muerte de la niña 
Paulette. El resto de los ajustes fueron en función de sus intereses políticos.  
 
El degaste tampoco puede atribuirse a un secretario en particular. Apostar a todas las reformas estructurales en el 
primer año de gobierno enfrentaría resistencias. La congestión parlamentaria y la tensión política no fueron causadas 
por personas, sino por la estrategia, donde se asumieron sus costos políticos y de imagen. Pero una vez más, la tríada 
Peña Nieto-Osorio Chong-Videgaray, de la misma manera como ejercen el poder, amortiguan los ataques y críticas. 
Bajo esta lógica, un relevo en el gabinete sería innecesario y probablemente, contraproducente. El gabinete actual le 
funciona a Peña Nieto como está. No hay gabinetes que duren seis años y habrá ajustes. Pero eso en el futuro –quizá 
mediato-, porque hoy no se ve la coyuntura. 
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La no autoridad 
 José Rubinstein 
 
Tres meses soportando a una runfla de camorristas que se ostentan como maestros y tal parece que se mandan solos. 
Se instalan en plena plaza pública, los comercios, oficinas, bancos, hoteles, restaurantes y demás vecinos afectados, 
pues que se frieguen, ninguna causa se equipara a la de los incomprendidos maestros disidentes cuya encomienda es 
abrogar la ya promulgada reforma educativa. 
 
El efecto más doloroso de esta desmesurada algarada magisterial es que por cada maestro que incumple con su 
obligación laboral —de todos modos cobran su quincena— son imperdonablemente sacrificados aproximadamente 25 
alumnos a quienes se les niega la oportunidad de asistir a la escuela, expuestos a adquirir nocivos hábitos y restringidos 
a mejores oportunidades en la vida. La vocación del magisterio se ejerce dentro de las aulas, la vocación del educador 
nada tiene que hacer en las calles lanzando injurias a diestra y siniestra. 
 
Conceder bajo presión es inobjetable, muestra de debilidad gubernativa, barril sin fondo que pervierte tanto al que 
presiona como al que permite ser presionado.  
 
Un maestro de Oaxaca además de su salario recibe hasta 100 días extras de pago mediante bonos, tales como el de 
ajuste de calendario, Día del Maestro, días económicos, productividad, compensaciones trimestrales, anuales y de fin 
de año. Teóricamente el calendario escolar comprende 200 días de clases, sin embargo, en la práctica éste se reduce a 
136 días en promedio, mientras que por otro lado,  se estima que la percepción anual de los maestros alcanza 478 días, 
tres veces el total de días laborados. 
 
Por su parte la disidencia magisterial de Chiapas demanda del gobierno federal cuando menos 500 millones de pesos 
para “infraestructura educativa”. 
 
Causa especial recelo las sucesivas “mesas de negociación” entre líderes de la CNTE con la Secretaría de Gobernación 
representada por el subsecretario Luis Enrique Miranda, ¿qué negociaciones pendientes prevalecen entre dicha 
dependencia y la disidencia magisterial con respecto al hecho consumado de la reforma educativa? Más aún cuando el 
pasado 5 de noviembre quedaron plasmados y rubricados un listado de compromisos que de llevarse a cabo 
contravienen puntos establecidos en la aludida reforma. A saber: ningún maestro podrá ser despedido como 
consecuencia de un mal resultado de las evaluaciones practicadas. Los maestros conservarán los derechos adquiridos 
a lo largo de su carrera magisterial. Los maestros participarán en el diseño de sus propias evaluaciones. Las 
autoridades magisteriales también serán evaluadas. Las autoridades educativas no habrán de designar nuevos 
maestros de modo discrecional, solo serán admitidos quienes tengan vocación de servicio y preparación académica. ¿Y 
que sinodales decidirán al respecto, la propia dirigencia sindical? 
 
La coacción disidente ha obtenido mientras tanto frutos concretos: seis mil siete plazas directas, 100 millones de pesos 
para el fortalecimiento de la infraestructura de escuelas normales, dos ambulancias para uso exclusivo de la CNTE, 
bono por inicio de clases, albergue en la capital de Oaxaca para maestros o familiares atendidos en el hospital del 
ISSSTE. 
 
La autoridad es electa para ejercerse, lo contrario, la no autoridad, es indicio de incompetencia y debilidad. La autoridad 
debe ser respetada e incluso temida. Haber cedido dócilmente la plaza a un sedicioso grupo acostumbrado a presionar  
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económicamente al gobierno, motiva el empoderamiento del mismo, con el agravante que el ejemplo cunda en otras 
agrupaciones también contrarias al régimen. La cabreada ciudadanía al reparar en la no autoridad, ha comenzado a 
actuar por su cuenta enfrentando a estos cotidianos paseantes citadinos, ¿qué sigue, hacerse justicia por propia mano? 
 
Ahora que en palabras del secretario de Gobernación nos encontramos en las últimas horas de diálogo, en la tolerancia 
asumida con los maestros disidentes, preguntémonos ¿qué hacer para que una situación similar no se repita? 
 
        *Analista 
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